





# Frères des Écoles Chrétiennes



RELAF Newsletter est une publication des Frères des Écoles Chrétiennes par l'équipe régionale.

B.P 1927-Abidjan 08 Côte d'Ivoire

Rédacteur en chef : Frère Anatole DIRETENADJI

Rédacteurs adjoints : Frère Joan SALA COLL

Frère Simon Benedict KESIKI

Infographie et traduction: Frère Urbain François ANDRINIRINA

Envoyer des articles : relaf@lasalle.org

Site web : www.relaf.info

**JUIN 2024** 



# **SOMMAIRE**

Editorial	2
Clôture du jubilé d'albâtre de présence des Frères des Ecoles Chrétiennes au Burkina Faso	3
Triple joie lasallienne au noviciat de Bobo-Dioulasso !	4
9 frères novices ont prononcé leurs premiers vœux, Nairobi-Kenya	5
Colloque en sciences de l'éducation : « éducation, économie et écologie » du 16 mai 2024 au Centre Lasallie	n
Africain (CELAF), Abidjan-Côte d'Ivoire	6
Journée internationale des droits de la femme au complexe La Salle de Cameroun :	7
Le dynamisme des femmes lasalliennes en éveil !	7
Team building au complexe La Salle de Cameroun :	8
Beach party, comme un air de vacances à la villa beau-soleil des Frères des Ecoles Chrétiennes à Londji	8
Femmes lasalliennes de Madagascar	9
A Madagascar : visite du Frère Carlos Gomez, Vicaire général de l'Institut des Frères des Ecoles Chrétiennes	<b>s</b> 11
Postulat La Salle Beira de Mozambique	12
Présentation du parlement pour les élèves des écoles lasalliennes	13
Fover Akwaba 25 ans déià !	14



#### Editorial

#### Avec l'intelligence artificielle le rythme sera difficile à suivre

Avec l'évolution rapide des choses, nos écoles auront du mal à suivre le rythme. Faute de moyens et de politique audacieuse, les rares investissements dus à l'éducation ne servent qu'à entretenir un système éducatif déjà dépassé. Alors même que nous peinons à suivre le rythme après le changement important induit par Covi'19, d'autres changements importants sont en train de s'opérer sous nos yeux et ceci à travers l'Intelligence Artificielle (IA).

Cet outil pourrait être considéré par certains comme une nouvelle trouvaille. Cependant, pour d'autres, elle ne l'est vraiment pas, car l'IA est le fruit de la combinaison des données existantes à savoir entre autres les systèmes informatiques, les données avec des systèmes de gestion et les algorithmes. L'homme sait se servir aujourd'hui du potentiel créatif donné par Dieu pour faire exister l'intelligence artificielle. Elle est le résultat de la performance créatrice de l'homme. Seulement, elle est considérée comme l'opposé de l'intelligence humaine.

Ainsi, l'IA ambitionne voir des ordinateurs ou toute autre machine penser et agir comme des êtres humains. Ceux qui la promeuvent ne voient que des avantages et des progrès qui peuvent découler d'elle. Ils mettent des moyens colossaux pour son développement et son utilisation. Or, comme toute médaille, elle a deux faces dont la moins brillante n'est pas encore exposée. Ce que l'on sait de sa face voilée, l'IA est « un outil extrêmement puissant, utilisé dans de nombreux domaines de l'activité humaine : de la médecine au monde du travail, de la culture à la communication, de l'éducation à la politique comme l'a reconnu Pape François le 14 juin 2024 dans son discours à la session du G7 sur l'intelligence artificielle.

Comme dans bien d'autres domaines, l'IA est présente dans le monde de l'éducation. Pendant qu'ailleurs de nouveaux modes de transmission du savoir et d'acquisition de compétence se mettent en place, chez nous, c'est plutôt le contraire. Faute de retard sur beaucoup de plans, nous en sommes encore à entretenir le système éducatif traditionnel vieux comme les années des indépendances. La situation est très lamentable dans nos universités et grandes écoles dites d'excellence censées produire des applications pour booster les systèmes éducatifs. Malheureusement, leurs résultats des recherches s'arrêtent au niveau des mentions très honorables.

Comment faire en sorte que les systèmes éducatifs africains puissent suivre le rythme, se réinventer et s''adapter afin de contribuer efficacement non seulement à l'élévation du niveau d'éducation mais aussi à l'élévation de la qualification dans les domaines clés comme l'agriculture, l'industrie et surtout la transformation des matières premières ? A l'heure où nous en sommes à l'étape des questions sans réponses, ailleurs, les autres sont à l'étape de mise en place des solutions innovantes. Et comme toujours, nous attendons les produits finis pour les importés chez-nous.

L'utilisation de l'IA à l'école va irréversiblement révolutionner le mode de transmission du savoir à la manière De La Salle et Adrien Nyel qui, grâce leurs génies créatifs avaient rendu l'école complément différentes de celle de leur enfance. Dans quelques années, l'IA va démocratiser totalement l'accès au savoir avec le risque de voir les machines remplacer les humains comme on le voit déjà dans l'apprentissage de langues étrangères. Espérons que l'IA ne remplacera pas totalement les humains ; mais attention : les humains avec l'IA remplaceront les humains sans IA.

De l'utilisation de l'IA, Pape François prévient. : « L'IA est un outil fascinant et mais redoutable. Et il va de soi que les bienfaits ou les méfaits qu'elle apportera dépendront de son utilisation ». Ce qui veut dire que les utilisateurs l'IA dans le domaine de l'éducation doivent déjà se préparer et se former pour son utilisation éthique.

Frère Anatole DIRETENADJI, Conseiller Général



# Clôture du jubilé d'albâtre de présence de Frères des Écoles Chrétiennes au Burkina Faso

### Jubilé d'albâtre des Frères des écoles chrétiennes au Burkina et au Niger.

La période du 11 au 18 mai 2024 a été marquée au DILAO par les activités entrant dans le cadre de la clôture du jubilé d'albâtre de présence des Frères au Burkina Faso. Les Frères sont arrivés à Toussiana en septembre 1948. Placé sous le parrainage de monsieur Armand BADIEL, Directeur national de la BCEAO pour le Burkina Faso et par ailleurs ancien élève du Collège de Tounouma, troisième établissement fondé par les Frères en 1959, ce jubilé a été ponctué par des activités phares telles que la journée de réflexion sur l'apport de l'école lasallienne dans la formation du citoyen au Burkina Faso, une soirée culturelle, une journée dénommée « sur les pas des pionniers» des compétitions sportives et la messe de clôture.



Les travaux de la journée de réflexion ont été ouverts par le Frère Jovite DIARRA, Visiteur auxiliaire. Au nom du Frère Visiteur, Rodrigue TOEPPEN, il a remercié les intervenants qui vont aider les Frères à cerner les problématiques de l'éducation aujourd'hui et rassurer que leurs réflexions seront prises en compte par le Chapitre de District.

Au registre des sports, il faut noter le cross populaire qui a mobilisé enseignants, élèves, anciens élèves et Frères. Il s'est achevé par une séance d'aérobic au sein du collège de Tounouma. En plus, il y avait des compétitions inter-établissements lasalliens en athlétisme, en basket et en football.

En culture, on retient la journée du 16 mai 2024 avec une soirée culturelle dans la Maison de la culture Monseigneur Anselme SANON à Bobo-Dioulasso. Des compétitions en art oratoire, en ballets modernes et traditionnels opposaient nos établissements lasalliens et des établissements catholiques invités de la ville de Bobo Dioulasso. De 19 heures à 23heures, nous avons assisté aux belles prestations et aux talents créatifs de nos élèves.

Le 17 mai 2024, tous ont convergé vers Toussiana, le village mythique qui a accueilli les Frères en 1948. C'est la journée « Sur les pas des pionniers ». Une cérémonie paraliturgique a commencé devant la grotte, construite à l'occasion du centenaire des apparitions de la Vierge Marie à Lourdes. En procession, Frères, élèves, anciens élèves, parents d'élèves et amis ont ensuite marché jusqu'à la statue du Saint Fondateur où l'hymne en son honneur a été chanté. La procession s'est enfin poursuivie jusqu'au cimetière des Frères pour un hommage symbolique à nos devanciers dans la mission. La cérémonie a pris fin par la visite d'exposition photos. Les pèlerins ont ensuite pris d'assaut les stands de la kermesse organisée à l'occasion, pour des retrouvailles autour des mets locaux et des boissons fraîches.

Enfin, le 18 mai, c'est la célébration eucharistique, apothéose du jubilé dans la belle Cathédrale Notre Dame de Lourdes de Bobo-Dioulasso à 9 heures. Elle a été présidée par Mgr Lucas Kalfa SANON, évêque de Banfora, en présence de l'archevêque Paul OUEDRAOGO, du Président de la conférence épiscopale, monseigneur Laurent DABIRE, évêque de Dori, et de monseigneur Der Raphaël DABIRE, évêque de Diébougou. Au terme de la messe, un repas fraternel a été offert au collège de Tounouma. Cette journée s'est achevée par la finale de la coupe du jubilé en football opposant le lycée privé moderne de Toussiana et le collège



Pierre Kula de Diébougou. A la fin du temps imparti, le lycée privé moderne de Toussiana en est sorti vainqueur. Cette finale marque la fin des activités de clôture du jubilé. Rendez-vous est pris pour le centenaire dans 25 ans.

Frère Daniel SABOUE,

District Lasallien d'Afrique de l'Ouest (DILAO)

## Triple joie lasallienne au noviciat de Bobo-Dioulasso!

La nouvelle est bonne! Elle est très bonne! Le jeudi 13 juin 2024 où l'Église célébrait la fête de Saint Antoine de Padoue, la Famille lasallienne, en particulier l'Institut des Frères des Écoles Chrétiennes et l'Institut des Sœurs Guadaloupaines de La Salle ont célébré dans la joie les Premiers Vœux et le Jubilé d'argent de vie religieuse.



Au cours d'une même célébration eucharistique onze Frères et deux Sœurs de la Promotion 2022-2024 ont prononcé leurs Premiers Vœux. Devant une assemblée de près de cinq cent fidèles chrétiens, parents et d'amis, ces treize jeunes ont dit publiquement « Très Sainte Trinité, Père, Fils et Saint Esprit,...je me consacre tout à vous pour procurer votre gloire, autant qu'il me sera possible et que vous le demanderez de moi. Et pour ce effet, je ... promets et fais vœu d'association pour le service éducatif des pauvres, de stabilité dans l'Institut, d'obéissance, de chasteté, et de pauvreté... pour un an. »

De même, quatre Frères de la Promotion 1997-1999 du noviciat, sous le patronage du Bienheureux Isidore BAKANDJA, martyr, ont renouvelé leurs Vœux alors qu'ils célébraient leur Jubilé d'argent. Ces Frères jubilaires sont Adolphe BANZI BAKANGILA (RDC), Félicien BORA PALUKU (RDC), Jovite Sounkari DIARRA (Burkina) et Rodrigue TOEPPEN (Togo). Frère Félicien est le Procureur de l'Institut auprès du Saint Siège à Rome, Frère Rodrigue et Frère Jovite sont respectivement Visiteur Titulaire et Visiteur Auxiliaire du District Lasallien d'Afrique de l'Ouest.

Notons que les Premiers Vœux des Frères Profès et le Renouvellement des Vœux des Jubilaires sont reçus par Frère Pie NSUKULA BAVINGIDI, Visiteur du District du Congo Kinshasa. Tandis que les Premiers Vœux des Sœurs Professes sont reçus par Sœur Laurencia ALPHONSE, de Madagascar, représentante de la Sœur Supérieure de l'Institut.

La communauté du noviciat de Bobo-Dioulasso a vécu cet événement par une triple joie lasallienne qui magnifie la vocation religieuse lasallienne pour plusieurs raisons. C'est l'*identité lasallienne* de Frère et de Sœur qui est valorisée en Afrique et Madagascar par cet heureux événement d'Église et d'Institut. C'est aussi l'*Association pour le service éducatif et évangélisateur des jeunes*, *en particulier les plus défavorisés*, qui est promu par l'engagement de ces éducateurs et éducatrices lasalliens.



C'est encore la *Vie consacrée masculine et féminine* qui est célébrée en Afrique et Madagascar par cette Première Profession religieuse de jeunes africains et malgaches, et ce Jubilé d'argent de Vie religieuse de quatre Frères.

C'est surtout la *Mission Éducative Lasallienne* qui est exaltée en Afrique et Madagascar pour le salut de la jeunesse. Et pour cette raison, c'est l'école lasallienne en Afrique et à Madagascar, qui accueille de potentiels nouveaux éducateurs et célèbre la fidélité de dévoués éducateurs.

C'est Saint Jean-Baptiste de La Salle (1651-1719), Fondateur de l'Institut des Frères des Écoles Chrétiennes et le Vénérable Frère Jean Fromental (1895-1978), Fondateur de l'Institut des Sœurs Guadaloupaines de La Salle, qui sont tous deux honorés au ciel.

C'est la *Très Sainte Trinité Père*, *Fils et Saint Esprit* qui est glorifiée par la consécration religieuse de ces jeunes hommes et femmes appelés à imiter Jésus Christ serviteur, enseignant, chaste, pauvre et obéissant.

En souhaitant la persévérance aux treize Profès et la fidélité aux quatre Jubilaires je prie que Dieu bénisse ces généreux Frères et Sœurs dignes héritiers de La Salle.

Frère Jacques MONCHÉBI Directeur du Noviciat de Bobo-Dioulasso

# 9 frères novices ont prononcé leurs premiers vœux, Nairobi-Kenya

Samedi 29 juin 2024, neuf jeunes hommes ont dit « Oui » à l'appel de Dieu à la vie religieuse avec les Frères de La Salle en présence du Frère Visiteur du District Saint Charles Lwanga d'Afrique, le Frère Betre FISSEHA. La messe a été célébrée par l'évêque émérite, Rodrigo Mejia Saldarriaga Sj, avec les pères Deogratias et Peter comme prêtres concélébrant. Des frères ont également honoré l'occasion des communautés de la ville de Nairobi. Des amis et des religieux d'autres congrégations sont également venus assister à cette grande occasion.

Le Saint Charles Lwanga District of Africa comprend 7 pays : l'Erythrée, l'Ethiopie, le Sud Soudan, le Kenya, le Mozambique, l'Afrique du Sud et le Nigéria. Parmi les 9 frères novices de deuxième année nouvellement profès, Victorino, Edmilson, Joaquim, et Anstacio étaient du Mozambique, (1) Kevin du Kenya, (1) Chilengezyo du Zimbabwe, (2) de l'Éthiopie : Nebiyu et Obang et (1) du Nigeria : Brian. Ils ont été envoyés dans des communautés du vaste district pour une année d'expérience communautaire. Les 6 frères, novices de première année, poursuivront leur programme de formation.



Au cours de la même messe et des mêmes célébrations, le frère Kassaye Antuan Petros, l'un des frères de l'équipe de formation, a célébré son jubilé d'argent des premiers vœux. Frère Kasaye est originaire d'Éthiopie et est actuellement économe de la communauté du noviciat.

En nous unissant dans la prière avec les nouveaux profès, nous nous souvenons et prions aussi pour et avec frère Kassaye.

Frère Simon Benedict KESIKI, équipe régionale



# Colloque en Sciences de l'Éducation : « Éducation, Économie et Écologie » du 16 mai 2024 au Centre Lasallien Africain (CELAF), Abidjan-Côte d'Ivoire

Dans un monde où la mondialisation et la globalisation influencent chaque aspect de nos vies, le secteur de l'éducation n'est pas épargné. L'action éducative et formative se trouve confrontée aux défis de l'économie ultralibérale, laquelle tend à mercantiliser toutes les sphères de la vie humaine, tout en impactant les ressources naturelles de notre planète. C'est dans ce contexte complexe que le Colloque en Sciences de l'Éducation du Centre Lasallien Africain (CELAF), intitulé « Éducation, Économie et Écologie », cherche à explorer et éclaircir les interconnexions entre ces trois domaines cruciaux.

La journée a commencé par l'accueil des participants, suivie d'une prière et d'un mot d'introduction du Président du Comité scientifique. La conférence d'ouverture a abordé le thème "Une réponse aux crises de notre monde, la culture de l'attention".

Le premier axe portait sur la dimension épistémologique et socio-économique de l'éducation. Les présentations inclurent des sujets tels que l'écologisation de l'enseignement en Afrique subsaharienne, les régimes de métier pour une pédagogie efficace, les subventions publiques pour l'enseignement secondaire privé en Côte d'Ivoire, l'impact de l'activité physique sur la santé humaine et le développement durable, et le système d'encadrement de l'utilisation des pesticides. Un débat a suivi cette série de communications.

Après la pause-café, le deuxième axe a exploré la dimension anthropologique, théologique et philosophique. Les discussions se sont concentrées sur l'écologie intégrale comme une foi vécue, la crise écologique et le salut de l'homme, et

l'insertion des jeunes filles rurales en zone urbaine. Cette session s'est conclue également par un débat.



Après la pause déjeuner, le troisième axe a abordé les perspectives pédagogiques et didactiques. Les présentations sont centrées sur l'intégration de l'éducation à l'économie et à l'écologie dans la formation des instituteurs, les concepts écologiques dans les contenus de géographie, la libération du potentiel des acteurs des systèmes d'éducation, et les difficultés de l'enseignement de l'anglais de spécialité dans les universités ivoiriennes. La journée s'est terminée par un débat final, suivi de la clôture officielle du colloque.

Ce colloque international vise à approfondir la compréhension des interactions entre éducation, économie et écologie, soulignant l'importance d'une approche intégrative et multidisciplinaire. Les diverses communications et discussions ont offert des perspectives enrichissantes pour repenser et réorienter l'éducation afin qu'elle joue un rôle central dans la protection de notre planète et le développement durable de nos sociétés.

Frère Urbain François ANDRINIRINA, Secrétaire régional (RELAF)



# JOURNEE INTERNATIONALE DES DROITS DE LA FEMME AU COMPLEXE LA SALLE DE CAMEROUN :

## Le Dynamisme des Femmes Lasalliennes en éveil!

Pour la 39<sup>e</sup> édition de la journée internationale des droits de la femme, le Complexe La Salle se joint à la communauté Internationale pour célébrer la femme, fille, sœur, mère, épouse.

« Investir en faveur des femmes : accélérer le rythme » est, en effet, un impératif pour les droits humains et la clé de voûte d'une société inclusive. C'est sans doute dans cette optique que, Frère Emmanuel MBOUA, Directeur Général de l'Ecole Supérieure Technique La salle et du Centre de Formation professionnelle et Continue La Salle, a invité les femmes de ce Complexe à prendre les rênes de leur destinée au sein de l'organisation, en les encourageant à plus d'autonomie, d'initiative et d'engagement.



Face à cet appel, les Femmes n'ont pas hésité à répondre au son de cloche en mettant sur pied « La Dynamique des Femmes Lasalliennes », mouvement qui se veut énergique et efficace, agissant pour l'adhésion de tous aux valeurs Lasalliennes, pour l'ouverture à tous. La journée de célébration des droits de la femme était l'occasion idéale, pour les femmes du complexe, de relancer leurs activités dans la dynamique de la spiritualité lasallienne!

En prélude à cette journée, un atelier d'apprentissage sous le thème « Accueillir chez soi comme à l'hôtel », était organisé au sein du complexe, le jeudi 07 mars 2024 et animé par Sœur Nicole, responsable de l'aumônerie au Complexe. Elle a entretenu les Femmes sur les différents services dans un ménage moderne. Ces activités ont suscité l'attention de nombreux curieux et de nombreuses questions auxquelles la sœur Nicole a bien voulu répondre. Cette journée était riche en expériences et en émotions pour tous les participants.

Pour l'apothéose, le 8 mars, les Femmes ont privilégié une causerie éducative sur le thème : « le dynamisme de la femme Lasallienne : conciliation vie professionnelle-vie privée ». La cérémonie s'est déroulée en présence du personnel féminin et masculin du Complexe La Salle, des invités et des panélistes à l'instar de :

**Pr. BEKADA épouse ETOUNDI**: agrégée des facultés de droit, maître de conférences et enseignante, a partagé son regard d'expert sur les questions de droit (droit du travail et droit de la famille) et son expérience personnelle de femmes africaine, épouse, mère et fonctionnaire pour édifier les femmes et même les hommes.

Dr. NGWEM BAYIHA, enseignant, chef de département du Génie Civil à l'Ecole Supérieure Technique La Salle et enseignant à Polytechnique, en tant que collaborateur, époux et père, a partagé son regard de chef de famille en exhortant la femme à ne pas se laisser perdre dans la poursuite de son autonomisation et à rester soumise, sans perdre son caractère. S'inspirant de la lettre de Saint Paul, il dira: « Nous avons besoin de votre aide, même si parfois on peut se sentir abandonné et intimidé, mais de grâce restez soumises et accordez-nous un peu plus de temps. D'un autre côté nous ne voulons pas des 'bénis oui-oui', vous devez réussir à trouver le juste milieu pour ne pas perdre votre identité de femme ».



Mme BEUTCHOU Doris, coordinatrice MEL/DAC, enseignante et responsable des études au Centre de Formation Professionnelle et Continue La Salle, a partagé avec l'auditoire la notion de charisme Lasallien et son influence dans la vie de la femme Lasallienne au travail et à la maison. Il en est sorti que les valeurs Lasalliennes, à travers la fraternité participative et solidaire peuvent permettre

à la Femme d'exercer ses responsabilités avec un cœur charitable et en toucher des cœurs.

La soirée s'est achevée par des convivialités et le partage.

« La femme sage bâtit »!

Christelle LOBE, Complexe La Salle-District d'Afrique Centrale

#### TEAM BUILDING AU COMPLEXE LA SALLE DE CAMEROUN :

# Beach Party, comme un air de vacances à la villa beau-soleil des Frères des Ecoles Chrétiennes à Londji

La tradition lasallienne prend ses fondements sur trois piliers : Foi-Fraternité-Service.

La Foi, renvoie à la reconnaissance de la présence de Dieu agissant en chacun de nous ; la Fraternité, le vivre ensemble comme des enfants d'une même famille et le Service renvoie au fait pour chaque acteur de la mission éducative, de mettre son talent au service des autres, selon sa place et son rôle. Cette triade fait donc ressortir les notions de

convivialité, de partage et de solidarité, elle contribue à favoriser l'épanouissement de chacun.

Suivant cette logique, le complexe La Salle organise tous les ans deux sorties du personnel, dont une incluant les familles. Cette année, la sortie a eu lieu le samedi 23 mars.

C'est à 7h00 que l'ensemble du personnel s'est retrouvé au lieu du rendez-nous, notamment à l'entrée du Complexe dans une ambiance festive pour l'embarquement, avec époux, épouses, et enfants à charge. Les enfants qui étaient contents de se retrouver pour leur rendez-vous annuel se racontaient leurs péripéties, les tous petits jouaient dans le hall, c'était partout embrassades et effusion de joie au sein de la communauté.

8h00, départ pour Londji. A la sortie de la ville, note de prière afin de confier le voyage à Dieu, et petit déjeuner.

En effet, Londji est un village situé à Kribi, ville côtière du Cameroun, dans la région du sud.

C'est une station balnéaire réputée pour ses plages de sable blanc et son port de pêche. La Communauté des Frères des Ecoles

Chrétiennes y possède une

villa, dénommée « Beau Soleil ». Comme son nom l'indique, il y fait bon vivre : le bruit des vagues, le vent qui souffle dans les arbres, les crabes qui jouent à cache-cache sur le sable. Quoi de plus beau que de se retrouver ainsi en harmonie avec la nature, pour se ressourcer et refaire le plein d'énergie!

C'est dans cette atmosphère que toute l'équipe fut plongée en arrivant à la villa aux environs de midi. Sans tarder, tout le monde s'est dirigé vers la plage et des équipes se sont formées : ceux qui préféraient observer la nature prenaient place sous les palétuviers ou sur la véranda ; la ''team photo'' préférait la balade sur les rochers, et la grande majorité avait opté pour la baignade dans la mer. On pouvait voir ici des personnes qui jouent au ballon, là-bas, des compétitions de natation, on



verra aussi à l'autre bout cette Sœur intimidée par les vagues, qui néanmoins commence à se laisser convaincre par les autres de les rejoindre dans l'eau, on peut entendre « Viens ! n'aie pas peur, rien ne t'arrivera, nous sommes là ! ». Eh oui en famille, on peut compter les uns sur les autres, en famille on peut mettre de côté nos craintes, car on sait que nos frères sont là pour assurer nos arrières.

14h00, le repas est servi, une autre partie de plaisir, car les cuisinières y mettent toujours du cœur, l'ambiance est à son comble c'est le moment privilégié pour les échanges et le partage.

A 17h00, c'est avec une touche nostalgique que la famille lasallienne reprend place dans les bus

pour le retour, néanmoins avec un sourire en coin car convaincu que l'année passera vite et le prochain rendez-vous n'est plus si loin...

Dans le bus on peut entendre la voix de cette petite fille qui surgit brusquement « mais maman pourquoi le chemin du retour est si rapide ? » Et l'autre de demander : « papa, je vois encore Alex quand ? ».

Nous pouvons leur répondre de ne pas s'en faire, car bientôt, la famille se réunira de nouveau.

A très bientôt pour une autre aventure Fraternelle!

Christelle LOBE, Complexe La Salle-District d'Afrique Centrale

#### FEMMES LASALLIENNES DE MADAGASCAR

#### "Première participation"

L'Association des Femmes Lasalliennes de Madagascar a fait sa première apparition en participant à l'enquête établie par l'Association et la Mission du 1er octobre au 22 novembre 2022. C'était une enquête mondiale sur les femmes lasalliennes pour comprendre ce dont elles ont besoin pour remplir leur engagement dans la mission lasallienne. Plusieurs femmes lasalliennes de Madagascar, précisément celles des écoles lasalliennes de la région Est c'est à dire celles de Toamasina ont pu participer à cette enquête, par l'intermédiaire de Madame **RANDRIANARISOA Volatiana Sylviane**, Présidente, désignée par les membres de l'AMEL le 7 novembre 2021.



"CIL FOR WOMEN" et "COMITE DE BASE"





Durant le "CIL FOR WOMEN" qui s'est tenu au Centre de l'Institut, à la "Casa Generalizia" de Rome, l'Association des Femmes Lasalliennes de Madagascar a été représentée par la Présidente et le Frère Visiteur. Cette formation du 17 au 28 Avril 2023 a été animée par le Secrétariat de l'Association et la Mission et a eu pour thème :"Les femmes dans la famille lasallienne, avancer ensemble comme levain de

transformation ". Le programme de cette formation était riche et varié avec des documents ainsi que des instruments de travail pour l'animation et la mise en application dans les Districts. C'est dans ce sens qu'il a été organisé une première rencontre dans le District de Madagascar, en accord avec le Frère Visiteur et son conseil en vue de transmettre le message et les recommandations. Cette rencontre a réuni les membres de ce qu'on a nommé :"Comité de Base", composé en majorité des Femmes ayant participer comme déléguées aux d'irrédentes assembles et différents CIL aussi bien à Rome qu'en Afrique.

Pendant cette première rencontre, le Comité de Base a défini son programme dont premièrement réunion de formation de sensibilisation et rapport ; ensuite organisation d'une Assemblée Générale pendant laquelle il y aura l'élaboration des statuts.

#### "MISSIONS DU COMITÉ DE BASE"

Sans attendre, les membres du Comité de Base se sont mis au travail avec grande espérance et enthousiasme. A noter que le Comité de Base est en étroite collaboration avec L'AMEL. Pour ce faire, c'est l'AMEL qui délivre l'ordre de mission pour toutes les activités de l'Association des Femmes Lasalliennes de Madagascar.

La Présidente accompagnée de quelques membres du Comité de Base se sont déplacés pour rencontrer les femmes de chaque école lasallienne du District. Les rencontres avaient pour but la sensibilisation et le partage. Chaque rencontre invitait les femmes à s'impliquer de plus en plus, à vouloir devenir une leader lasallienne.

Chaque rencontre était suivie d'une formation par L'AMEL, basée sur "L'Identité Lasallienne", "Le Charisme Lassalien" et "La Spiritualité Lasallienne".

Maintenant que les femmes sont sensibilisées, le "Comité de Base" se prépare pour une deuxième réunion afin de programmer l'accomplissement de la mission.

#### "FEMMES LASALLIENNES AVEC LA FAMILLE LASALLIENNE'

Par ailleurs, la famille lasallienne ne cesse de tisser des relations entre lasalliens ; les partages, le vivre ensemble en intensifiant la fraternité sont une grande priorité. Comme chaque année, la famille lasallienne de l'école La Salle Stella Maris Toamasina organise un voyage qui a pour but renforcer la fraternité. Cette fois, du 21 au 28 Mars 2024, ce voyage organisé s'est réalisé à Morondava, à l'Ouest du pays. Les participants ont pu contempler



la beauté de la nature dans une ambiance fraternelle. Les femmes lasalliennes ont profité de l'occasion pour



partager, se confier, s'entraider. Un sentiment d'amour et de confiance entre lasalliennes est également né devant comme un ruban qui lie les Lasalliennes entre elles.

#### **ACTUELLEMENT**

Pour le moment, les femmes lasalliennes sont enthousiastes et déterminée. Néanmoins, l'Association des Femmes Lasalliennes de Madagascar a encore un long chemin à parcourir. Plusieurs projets sont envisageables. Notre volonté et notre enthousiasme ne suffisent pas. Nous souhaiterions toutes sortes de soutiens surtout moralement, et évidemment aussi par la prière. Nous espérons que tout au long du chemin, les grains de grâce ne cesseront d'intervenir, de nous tenir la main afin que nous puissions accomplir la grande mission qui nous est confiée.

Volatiana Sylviane RANDRIANARISOA, Présidente de l'Association des Femmes Lasalliennes de Madagascar

# A MADAGASCAR : VISITE DU FRERE CARLOS GOMEZ, VICAIRE GENERAL DE L'INSTITUT DES FRERES DES ECOLES CHRETIENNES

Le District de Madagascar a reçu la visite du Frère Carlos Gomez, Vicaire général, du 18 au 24 avril 2024. Celle-ci a pour principal objet de savoir plus sur la mission et les engagements menés dans le District, et accompagner certains processus. Pour ce faire, une rencontre avec bon nombre de responsables et une visite de plusieurs communautés et œuvres ont été au programme.

Le lendemain de son arrivée, dans la matinée, la communauté du Postulat fut la première communauté du District visitée par le Frère Vicaire général. Ceci témoigne de l'importance capitale qu'accorde l'Institut à la formation des futurs Frères. Sa visite s'est déroulée en deux étapes. La première consiste en la rencontre des Postulants avec lesquels il a fait un partage essentiellement sur l'identité des Frères des Ecoles Chrétiennes et ce que ces derniers sont appelés à vivre : « nous sommes des Frères pour l'Institut, pour le monde ; nous sommes les témoins de Jésus Christ, nous sommes les témoins de l'espérance, nous sommes appelés à servir les pauvres à travers le service éducatif; au-dessus de tout, les Frères constituent une famille et ils vivent en communauté. » Quant à la deuxième étape, c'était le tour des Frères formateurs de le rencontrer. En plus du contenu de formation déjà existant, le Frère Carlos a exhorté à ce qu'il y ait un accompagnement psychologique pour les jeunes qui peut être fait par un spécialiste de l'extérieur. En outre, vu la différence d'âge entre les jeunes en formation, il a recommandé la formation différenciée pour les candidats.



L'après-midi a été marquée par la visite des deux centres éducatifs de la capitale à savoir les Lycées Rafiringa à Faravohitra et Sainte Famille à Mahamasina, et la rencontre avec l'équipe de la pastorale de vocation du District.

Le deuxième jour de sa visite a été réservé à la rencontre des jeunes Frères du District dont le nombre des présents était 12. Lors de la rencontre commune dans la matinée, le Frère Vicaire général a mis l'accent sur la vocation de Frère. « Notre vocation est d'être Frère, un Frère d'une



communauté. Ceci est notre trésor et notre secret ». De ce fait, aucun Frère n'est plus important que d'autres. Il a également rappelé que les Frères sont avant tout des Frères de l'Institut et non uniquement des Frères d'un District. Ainsi doivent-ils être toujours prêts à dire oui lorsqu'il y a un besoin même s'il faut aller au-delà des frontières. L'Institut a besoin d'un Frère passionné, lumineux, brulant qui est animé de foi et de zèle. Cela est résumé par trois verbes : Croire, Créer et Oser.

Après la messe dominicale, de la matinée du troisième jour, le Frère Vicaire général a rendu visite

aux Sœurs Guadaloupaines de la Salle. Quant à la journée de l'après-midi, elle a été dédiée d'une part à une visite de la première école des Frères des **Ecoles** Chrétiennes de Madagascar, résidait 1e οù Bienheureux Raphaël Louis Rafiringa, saint Joseph Andohalo, et à une visite de la maison de la retraite du District.

saint Joseph à Ambohimangakely d'autre part.

Le lundi 22 avril a été marqué par trois programmes différents. Le premier a consisté en une visite de l'Institut supérieur du District, INFOCENTRE De La Salle, spécialisé en informatique et en gestion. Ensuite, place à la rencontre de l'administration provinciale et le Conseil économique du District. Enfin, dans l'aprèsmidi, il a été prévu une visite du centre de promotion sociale d'Anosibe, dirigé par les « Signum Fidei » et la rencontre avec l'AMEL.

Le mardi 23 avril a été réservé à la rencontre avec le Conseil de District. Son partage se concentrait sur 7 différents points : la vitalité du District, les jeunes Frères, les directives pour l'administration, la vie des Frères, le chemin vers l'autosuffisance, la culture de la planification et la

participation des laïcs.

Une soirée avec le Conseil de District, les Frères de la maison provinciale et les Frères du Postulat a été organisée pour marquer la fin de la visite. Une fois de plus, merci Cher Frère Carlos pour le partage d'expériences, de vision, de recommandations

pour le bien du District et de l'Institut. Merci également au Frère Juan Sala pour le service de traduction lors de cette visite.

> Frère Roger Omard HERINIAINA, District de Madagascar



L'entrée dans le postulat lasallien au Mozambique est une étape importante pour ceux qui veulent suivre le chemin de Jésus-Christ dans la vie religieuse consacrée. Sept jeunes postulants ont commencé l'itinéraire de formation dans le postulat du secteur de La Salle Mozambique, indique la continuité de tout le travail effectué ces dernières années grâce l'engagement dans la pastorale des vocations dans notre mission.

Il convient de noter que le jeune Frère mozambicain, Manuel Luis Fernando, assume la responsabilité du postulat lasallien à Beira depuis le début de cette année. Pour se préparer à sa mission de formateur, il a fait le CIL à Rome 2024.

Avant d'effectuer leur entrée, les jeunes postulants ont participé à une retraite de deux jours, réfléchissant sur la spiritualité et la mission lasallienne dans le monde. L'un des jours, ils ont été conseillés par la bénévole brésilienne Beatriz Oliveira, via Google Meet, sur le thème « La centralité du Christ dans la vie et



le charisme de Saint Jean-Baptiste de La Salle ». La messe d'entrée a eu lieu le 19 mars avec la participation des Frères de la Communauté et de quelques religieux de la Mission de São Benedito. Ce fut un moment passionnant pour les jeunes postulants et pour l'institution qui les a accueillis, car il représente un nouveau départ et un engagement envers la croissance personnelle, communautaire et spirituelle de la mission au Mozambique.

Le Mozambique a une riche histoire d'éducation et de service communautaire fournis par les Frères des Ecoles Chrétiennes qui sont déjà passés par cette mission, et il est formidable de voir que cette tradition se poursuit avec de nouveaux membres mozambicains, non seulement entrant dans le Postulat mais aussi avec



ceux qui sont maintenant à la tête de la Formation, fruits des graines semées par d'autres Frères qui sont passés par ici et ont écrit l'histoire.

Les 7 nouveaux postulants ont initié leur formation sous la responsabilité du Frère Nelson Saggioratto, coordinateur du Secteur du Mozambique. De nouvelles perspectives d'apostolat lasallien s'ouvrent dans ce pays qui se transforme et change constamment.

Frère Manuel Luis FERNANDO, District de Saint Charles LWANGA

# PRESENTATION DU PARLEMENT POUR LES ELEVES DES ECOLES LASALLIENNES

Le 4e symposium des jeunes Lasalliens qui s'est tenu à Rome en 2022, avait encouragé les jeunes Lasalliens de différents Districts de l'institut de créer des structures qui donnent aux jeunes la parole, qui leur offre des instances de prise de décision. C'est ainsi que pour y répondre à cet appel, les jeunes Lasalliens du District du Congo-Kinshasa ont résolu de créer une nouvelle structure en plus de celles qui existent déjà. Celle-ci se dénomme Parlement des Elèves des écoles Lassalliennes. En effet, La jeunesse considérée aujourd'hui dans plusieurs communautés humaines comme l'avenir ou encore l'espoir de demain, fort malheureusement, cette dernière a été toujours prise comme la cadette des priorités de la plupart de ces communautés qui prétendent avoir les jeunes comme leur centre. Cette mentalité affecte également certaines institutions qui s'occupent des jeunes. Il est temps que cela change.

Dans certaines sociétés, les jeunes n'ont pas droit à la parole, car elles se disent que ces derniers n'ont aucune expérience. Cependant, en vue de

transcender cette utopie de croire que les jeunes n'ont apporté pour la croissance de leurs communautés, le mouvement des jeunes Lasalliens du Congo-Kinshasa initie ce cadre de prise des décisions afin de prouver le contraire de ce dont on les a toujours reprochés. D'où cette initiative du Parlement des Elèves des écoles Lassaliennes (P.E.L), une initiative de la Jeunesse Lasallienne du District du Congo Kinshasa. Ce Parlement est constitué d'élèves (honorable élèves) provenant des établissements des Frères des Ecoles Chrétiennes et autres établissements scolaires non Lasalliens. Cette nouvelle structure de la jeunesse Lasallienne du Congo Kinshasa est un cadre d'apprentissage par lequel les élèves vont prendre la parole devant une tribune pour débattre sur des questions qui les concernent et surtout qui touchent au projet éducatif Lasallien.

Etant un mouvement des élèves, comme indiqué ci-haut, la vision primordiale est le renforcement des capacités intellectuelles à travers la



culture, des créativités dans le but de booster leurs insertions sociales. A travers ce mouvement, nous souhaitons inculquer aux élèves Lassalliens la culture du débat démocratique comme mode d'expression tout en utilisant la pratique parlementaire comme itinéraire.

Le parlement d'élèves des écoles lassaliennes est un espace de profonde réflexion, d'échange mutuel à travers lequel les élèves pourront apporter leur expérience, leur savoir-faire, leurs idées leurs pierres de construction à la vitalité de l'œuvre Lasallienne. Le P.E.L est constitué exclusivement d'élèves, et a un bureau composé de cinq membres élus par les parlementaires.

Nous formons le vœu que ce Parlement ait longue vie et puisse apporter sa contribution à toute la famille lasallienne du Congo et à toute la nation.



Frère Michel PHANZU MAVUNDA, District du Congo-Kinshasa

# Foyer Akwaba 25 ans déjà!



1999-2024! Voici 25 ans que le Foyer Akwaba/Foyer de La Salle est au service des enfants pauvres. Ce jubilé d'argent est pour nous l'opportunité de relire notre histoire à la lumière de l'Évangile. Tout a commencé avec la messe 'éclatée' dans différentes paroisses d'Abobo en vue d'une plus grande lisibilité et de solliciter l'assistance financière des paroissiens.

Le 14 mai, nous avons célébré Saint Jean-Baptiste à la grande joie des 140 enfants que compte

l'école de base. Occasion a été donnée à notre public de connaître davantage le Saint Fondateur.

Le 19 mai a été la fête avec les familles de Frères, qui résident à Abidjan. Nous projetons une visite de courtoisie à l'Iman du quartier, histoire d'initier nos enfants au dialogue interreligieux. Il convient de noter que le grand groupe de notre clientèle est musulman et que nous sommes nousmêmes dans une commune fortement islamisée. Hormis cette visite, nous rencontrerons les autorités politiques pour un atelier de réflexion sur l'avenir du Foyer. Le tout sera couronné le 20 juillet 2024 par la messe d'action de grâce qui se déroulera au Foyer.

Par ailleurs, les éducateurs se sont retirés pour trois jours de réflexion autour du thème « *Les qualités d'un éducateur lasallien* » animé par Frère Juan SALA. Nous prions afin que le Seigneur accorde force et santé à l'équipe éducative pour mener à bien cette œuvre hautement significative.

Frère Pierre Claver MENSAH, DILAO



# CALENDRIER PROVISOIRE DU CONSEILLER GENERAL

Abidjan : 15 au 30 juillet 2024

Madrid: 2 au 30 août 2024

Kigali: 1 au 8 septembre 2024

• Antananarivo : 1 au 14 octobre 2024

Congo-Kinshasa: 17 au 22 octobre 2024

• District d'Afrique Centrale : 23 au 31 octobre 2024

Rumbek: 3 au 9 novembre 2024

Bobo Dioulasso-Noviciat: 18 au 23 novembre 2024

Akassato-Bohicon: 24 au 30 novembre 2024

#### **POUR VOS TEXTES A PUBLIER:**

- · Le texte ne doit pas dépasser 600 mots
- · Le texte doit être daté et signé de l'auteur
- Envoyer maximum deux photos bien choisies,
   500ko maximum de résolution.
- · Respecter le délai d'envoi rappelé par le secrétaire